

# REVUE DE LA COLONISATION

NOVEMBRE.

**SOMMAIRE** :—Un Voyage à la Trappe—Correspondance de M. Langevin, M.P.P.—Le Chemin Langevin—Etablissement des Pères Trappistes.

## UN VOYAGE A LA TRAPPE.



Le récit suivant d'un voyage fait par M. H. L. Langevin, M. P. P., au nouvel établissement des Trappistes dans le Township Langevin, sera lu avec intérêt par nos lecteurs. Nous voyons avec plaisir que cet établissement promet de devenir dans un temps très-rapproché le centre d'une belle colonie, grâce aux voies de communication que le gouvernement fait actuellement ouvrir.

Depuis l'arrivée des Trappistes en Canada et leur installation au Township Langevin, les journaux ont publié plusieurs articles sur cet ordre de Religieux, et fait connaître les espérances que donnait la fondation de leur monastère au centre des terres incultes de Dorchester. Mais personne que je sache n'a encore fait connaître les résultats déjà obtenus, et donné des renseignements, puisés sur les lieux mêmes, sur la valeur des terres au milieu desquelles les Trappistes se sont établis.

### Correspondance de Mr. Langevin, M.P.P.

Ayant à visiter cette partie importante de mon comté afin d'en mieux comprendre les besoins, je m'y suis rendu la semaine dernière avec l'Honorable M. Evanturel, le Ministre de l'Agriculture, qui désirait lui-même voir les progrès des travaux des chemins de colonisation et spécialement du Chemin Langevin, et je suis heureux de pouvoir donner des renseignements exacts sur ce beau territoire.

Le Township Langevin est situé dans le comté de Dorchester, et borné au Nord par le Township de Ware, au Sud par la Rivière St. Jean (Frontière des Etats-Unis), à l'Est par les Townships Bellechasse et Daquam, et à l'Ouest par les Townships Metgermerte, Watford et Ware.

La distance de Québec au Monastère des Trappistes est de vingt-une lieues. On s'y rend par le chemin de Lévis à St. Henri, et sa prolongation à travers les Paroisses de St. Anselme, Ste. Claire et St. Malachie, et le Township de Standon. C'est une distance de quatorze lieues de bons chemins.

A Standon, chez le nommé Plante, on cesse de se servir de la voiture à quatre roues, pour prendre la charrette de la campagne. Il s'agit en effet de gagner le Lac Etchemin, par l'ancien chemin du Commissaire-général Routh,

et ce chemin est mauvais. On entre ensuite dans le chemin du bord du Lac jusqu'à la ligne des deuxième et troisième rangs de Ware où commence le Chemin Langevin qui suit cette ligne sur un parcours d'un mille, après quoi il tourne vers l'Est pour arriver au Monastère des Trappistes établi sur le 16e lot du 9e Rang de Langevin.

### Le Chemin Langevin.

Le Chemin Langevin est un chemin de colonisation que le gouvernement a bien voulu ouvrir cette année. Ce chemin ne coûte que £350 et a de 13 à 14 milles de longueur. Ce n'est pas un chemin macadamisé, comme on doit bien le supposer; mais grâce à la surveillance intelligente de M. le Curé de St. Malachie, le Révérend M. Léon Rousseau, et à l'expérience et au zèle du Major Fournier, le chemin a pu être ouvert sur toute son étendue pour cette faible somme et offrir aux colons un moyen précieux de transport.

Aussi voit-on déjà un bon nombre de terres s'ouvrir sur ce chemin, et plusieurs colons sont décidés à aller y résider le printemps prochain. Ils comprennent en effet que ce qui a été fait cette année n'est que le commencement, et que le gouvernement ne manquera pas d'améliorer cette voie importante de communication en la faisant mieux niveler et y bâtissant un pont permanent sur la Rivière Etchemin.

Cette espérance ne fait qu'accroître le courage avec lequel ils travaillent à défricher les belles terres sur lesquelles ils s'établissent. En disant "*belles terres*," je n'exagère rien. Elles sont belles et bonnes. On ne peut en trouver de meilleures. L'arpenteur, M. Gasgrain, n'a rien dit de trop dans son Rapport au Gouvernement. Le terrain y est généralement très planche, bien arrosé, et couvert de haute futaie. C'est ce que l'on remarque sur le chemin Langevin, dans les rangs 8 et 9, et l'on sait que l'arpenteur fait un rapport également favorable des 10e, 11e et 12e rangs. Il tire en ce moment les lignes des lots dans les 5e, 4e et 2e rangs, et les terres y sont aussi bonnes.

Au mois de juillet dernier, il ne se trouvait dans ce township aucun chemin; il n'y résidait personne; par un arpent de terre n'y avait été défriché. Au bout de trois mois, un chemin de plus de treize mille de longueur y a été ouvert, un établissement de Trappistes y est fondé, quinze à vingt beaux lots de terre y laissent voir des défrichements de plusieurs acres chacun, et les Pères-Trappistes y ont déjà récolté de belles patates et des navets qui feraient honneur à une vieille paroisse.

En parlant des Pères-Trappistes, il convient de dire que c'est un établissement permanent qu'ils viennent de faire au Township Langevin. Ils y ont huit cents acres de terre; ils en ont déjà au moins dix acres défrichés, et leur monastère temporaire est une bâtisse en bois de